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增強文化實力 助推文明復興
報告強調堅定自信 百姓點讚深有所感

新時新時代代．．我我的美好生活的美好生活

之文明篇

十九大報告強調堅定文化自信，強調增強

國家文化軟實力，並提出到本世紀中葉把

中國建成富強民主文明和諧美麗的社會主

義現代化強國。事實上，「推動社會主義

文化繁榮興盛」和文明中國的建設，努力

實現中華文明偉大復興，與人民群眾生活息息相關。文化興國運興，文化強民族

強，文脈同國脈相連。文化隱藏在文物古籍的保護中，也閃耀在「一帶一路」的建

設中；文化蘊含在小朋友誠信友善的笑容裡，也洋溢在海外遊子滿腔自豪的臉龐

上。正如學者所說，中國不再僅僅用經濟指標來衡量一切，而是將文化引領提到更

加重要的位置。 ■香港文匯報記者 朱燁 北京報道
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「帶路」促進文化傳播
我已有7部作品在哈薩克斯坦出版，今年年底和明年還將
在俄羅斯和德國翻譯出版。我們中國電影文學學會與中國電
影集團、英雄兒女品牌聯盟共同合作，在今年上合組織峰會
和2017阿斯塔納世博會期間，也譯製並帶出去6部國產電影
到哈薩克斯坦舉辦中國電影周，深受該國觀眾歡迎，今後也
將進一步推進這樣的文化交流活動。我相信，習近平同志十
九大報告中提出的「堅持以人民為中心的創作導向」，將會
催生出一批批富有新時代標誌的作品，並且將沿着「一帶一
路」走向世界，促進民心相通，為全世界帶來全新的文化，
為人類作出新的更大的貢獻。文化自信才是真正的自信，對
此，我充滿信心。

——《中國作家》前主編、作家艾克拜爾．米吉提

新媒體藝術家、文化交流欄目《香港
文藝俠》製片人梁家僖對香港文匯報表
示，作為文化業界的一分子，在內地生
活的十幾年間逐步了解並愛上了中國傳
統文化，從接受西式教育到研修易經歷
史，再到新媒體編程創作到欄目，在文
化創新及國內外傳播這條路中跌跌碰
碰，收穫諸多寶貴經驗。他認為，如今
的文化產業正趕上了「向內」和「向
外」的好時候：「向內」深挖五千年文
化底蘊形成高度文化自信，「向外」運
用國際當代方式講好中國故事。而在其
中，香港又可以發揮自身對國際互聯網
習慣的了解，同時發揮香港國際化二代
或三代多年扎根海外的資源人脈，進一
步承擔傳播能力建設、共同繁榮中華文
化的任務。他引用中國人民大學陳甬軍
教授所言「古絲綢之路上，文化『軟力
量』曾發揮巨大作用，促進不同文明交
織交融」，指出香港在「一帶一路」沿
線文明融合方面，可以與內地相互借
鑒、共建共榮，更多地推進國際傳播能
力建設。

內地文化「接地氣」利互動
北京高校香港學生聯合會陳貴和是
一名「80後」，他對記者表示，由於
家人在香港經營桌球廳的原因，自己
從小就熱愛桌球運動，對運動文化也

有更深的感觸。2014年參加了清華台
球協會後更是發現了桌球領域「有趣
的不同」，比如內地長江以北打的是
「中式黑八」，用的是「東北台」，
與香港的「英式士碌架」和台灣的
「美式9號台」的球台和打法並不一
樣。十九大「堅定文化自信，推動社
會主義文化繁榮興盛」的報告中，提
出了要讓港澳同胞共擔民族復興的歷
史責任，共享祖國繁榮富強的偉大榮
光，而結合自身感受，他認為，桌球
運動文化中的「中式黑八」在促進香
港和內地文化交流互動上，有更「接
地氣」的作用，同時對於港、澳、台

地區都存在一定的紅利空間。「其實
近年來很多國內外職業選手都轉向了
中式黑八。」他說，「這項有別於傳
統英、美、韓式，獨立創新自成的中
式桌球運動，相信未來會逐漸成為國
際球壇的主流。」

港生感受「中國力量」進步
十九大報告中指出，要更好地構築

中國精神、中國價值、中國力量，為
人民提供精神指引。對此，中國人民
大學大四港生、「95後」林子淦則表
示，所謂中國精神應該就是中華兒女
在國家發展的進程中努力和團結的精

神，「作為一個香港人，也應該在思
想上裝備中國精神，在國家發展的進
程中視自己為一分子，努力作貢
獻。」他與記者分享自己眼中的中國價
值和中國力量稱，社會主義核心價值觀
應是結合中國國情的價值觀，中國力量
應是國家科技實力、經濟實力不斷提升
的代名詞。在內地生活4年、即將在北
京繼續讀研的他深切地感受到「中國力
量」的進步，並感受到文化自信和民族
自豪感的不斷提升，「今天的中國，
在經濟科技等『硬實力』領域已然超
越世界很多國家，文化軟實力相信也
會有着更廣闊的未來。」

十九大報告中提
到，要讓中華文化展

現出永久魅力和時代風采；要更好構築中國
精神、中國價值、中國力量，為人民提供精
神指引。談及此，十九大代表、南京航空航
天大學能源與動力管理學院黨委副書記徐川
認為，在距離實現中華民族偉大復興的中國
夢這個目標如此接近的時代，報告用中國精
神、中國價值、中國力量這樣的語言範式，
對未來中國人的中國格局、中國氣質做了很
好的展現，體現出強烈的自信，「這也是報
告的一個亮點。」他認為，文化自信是一個
國家、一個民族發展中更基本、更深沉、更
持久的力量，但這個自信不會憑空產生，需
要中華優秀的傳統文化、革命文化、社會主
義先進文化等作為深厚的土壤和支撐。

文化節目五年來最繁榮
中國的文化自信不僅體現在中國氣質、中

國格局上，具體到對百姓生活的影響上，還
體現在日益繁榮的文化節目上，從「漢字聽
寫大會」、「成語大會」到「謎語大會」、
「詩詞大會」，以往被明星選秀節目充斥着
的綜藝頻道開始有了不一樣的面貌。十九大
代表、中央民族大學歷史文化學院副教授、
《詩詞大會》評委蒙曼稱，「十八大以來的
五年，是我所經歷過文化節目最繁榮的五
年，也是中國在文化發展上最有作為的五
年，如果說之前中國文化一直在『長身
體』，那麼文化自信的提出，使得這五年則
是實實在在地『長精神』，中國不再僅僅用
經濟指標來衡量一切，而是希望社會綜合發
展，希望文化能夠發揮引領作用。」
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梁家僖 林子淦

創新發展 薪火相傳
我年輕時大家都學俄語，現在外國人都學中文，當年共產
黨領着窮苦人打天下，現在帶着咱們奔向文化強國。翻天覆
地的變化不僅讓我這樣的老人激動，更是給了子孫後代信
心、力量和決心。眼看着中國以越發自信和開放的態度加入
到世界多元文化交流中，我們已經完成了這一代承擔的歷史
責任，希望後繼者能以繼承為前提、創新為動力，昨日的火
車票登不上今日的動車，只有創新才能發展。我孫子的學校
已開始普及誠信友善、培養社會主義價值觀，我希望他們能
夠不停留在口號裡，真正傳遞優秀文化。

——郵政退休員工洪濤

回歸古典 不忘初心
十九大報告關於文化自信的部分我反覆看了好幾遍，感覺
到了更多未來中國版畫文化發展的可能性。其實，新興版畫
從誕生之日，就和中華民族的解放事業、人民群眾的命運緊
密相關，然而隨着時代進步，版畫的大眾化程度卻在下降。
我曾以屈原《天問》為主題創作過一組版畫《天問》，裡面
融合了古文化中的形象和古地圖的靈感，十九大報告讓我感
受到前所未有的希望，或許這可以成為創新版畫回歸古典的
一條途徑，也可以讓中國版畫走出國門時多一份獨特的自
信。

——中央美術學院版畫系博士、青年藝術家王啟凡

走出國門 自豪滿腔
以前海外華人雖多卻明顯感到有些「寄人籬下」，

「背井離鄉」的心境總覺得有些「慼慼然」，現在不同
了，當地人越發喜歡學中文、吃中餐、跟中國人交朋
友，甚至以能講幾句中國詩詞感到「可炫耀」。中國的
國際影響力日益提高，最受益的恐怕就是我們這些海外
的華人，說中文時覺得自己腰桿都直了，底氣十足，而
在美國找工作也比以前機會多了不少，更多國際企業樂
於僱傭中英文俱佳的中國人來了解中國文化、拓展中國
市場。

——馬里蘭大學留美博士生菅寧波

回歸本源 系統保護
檔案系統保存着諸多珍貴的檔案、文獻和圖書資料，

具有極高的文物和科研價值，這不僅是中華民族寶貴遺
產的重要部分，也是我們中國人的根和魂。要想落實十
九大中堅定文化自信，推動社會主義文化繁榮興盛的要
求，就必須回到文化本源處，所謂「飲水思源」，做好
古籍文物的保護工作，讓中華文明有「根」可追、有
「源」可溯。我希望更多年輕人能耐得住寂寞，學成歸
來後多多投身中國的檔案、文物保護系統，利用自己掌
握的互聯網新技術和新科技，現代化地保護中華文明之
源。 ——地方檔案局副局長溫軍

道德進步 堅守底線
前幾年不論是春節晚會的小品裡還是現實生活中，都

不難發現社會上的「碰瓷」現象，而這也使得老人跌倒
無人敢扶成了「經典段子」；再往前推幾年，外出旅遊
也常常見到「某某到此一遊」的亂塗亂畫標記。現在明
顯感到地鐵裡給老弱病殘孕讓座的多了，老人摔倒有人
扶了，小悅悅被輾無人管的事情少了，魯迅筆下「麻木
的中國人」不見了。都說歐美公民素質高，其實中國人
的思想覺悟和道德水準的進步是明顯的、正向的，我為
自己能生長在這樣向上向善的中國感到驕傲。在十九大
「深入實施公民道德建設工程」思想引領下，今後面對
道義和功利的取向矛盾，我也將秉持道德初心，堅守文
明底線。 ——中國行業報協會朱胤元
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